

Hommage à René Kaës

C'est avec émotion et une profonde tristesse que nous avons appris le décès de René Kaës. Pour beaucoup d'entre nous, il était un collègue et un ami dont la présence et la richesse intellectuelle continueront à nous inspirer.

René Kaës est à l'origine d'une œuvre psychanalytique majeure, notamment sur le groupe et la groupalité psychique. Il a apporté le concept de l'appareil psychique groupal, mais aussi d'autres comme : le sujet du groupe, les alliances inconscientes, le complexe fraternel. Il a aussi dirigé plusieurs ouvrages collectifs sur : les transmissions psychiques à travers les générations, les institutions, les enveloppes psychiques, la violence d'état. Il est devenu lui-même directeur de la remarquable collection « Inconscient et Culture », chez Dunod, où il a rendu possible la publication de textes et ouvrages tout à fait exceptionnels. Son œuvre jouit également d'une large reconnaissance internationale.

Dans ses différents lieux de pratique, René Kaës a formé et inspiré un grand nombre de collègues qui désormais donneront à son œuvre une résonnance encore plus importante. Au début des années 1960, il était Professeur de Psychologie Clinique à l'Université d'Aix-en-Provence et, à partir de 1981, il a poursuivi son parcours universitaire à l'Université Lumière Lyon 2. Il s'associe aussi au CEFFRAP (Cercle d'études françaises pour la formation et la recherche) qui venait d'être fondé notamment par D. Anzieu.

A partir de sa retraite, il a élu domicile au pied de la montagne Sainte-Victoire et s'est montré toujours disponible pour participer à des événements et des formations des collègues dans notre région.

Nous avons eu la chance et le plaisir de l'écouter au cours de la Journée annuelle du Groupe Méditerranéen en 2019.

Petra Palermi

Pour le Groupe Méditerranéen